

el Consejo de Guerra que sentenció á Maximiliano, Miramón y Mejía á sufrir la pena de muerte.

Además de este teatro hay en Querétaro el de la Media Luna y la Plaza de toros de Occidente.

Para la instrucción secundaria hay en esta ciudad varios planteles de enseñanza, siendo los más notables el Colegio Civil que es un buen edificio, y en él estudiaron D. Leopoldo Río de la Loza y D. Pedro Escobedo, fundador de la Escuela de Medicina de México; el Seminario Conciliar y la Academia de Dibujo, llamada de San Fernando.

Por último, hay que citar sus paseos y jardines, tales como el Jardín Zenea que adorna la plaza principal, el Jardín de la Independencia, frente al Palacio Municipal, la Alameda, el Jardín de San Antonio, el de Santa Clara, la Quinta de Patehé, el paseo del barrio de la Otra Banda, etc.

Posee varios mercados, como el llamado "Escobedo," y el del Carmen, tres panteones y varios hoteles.

No debe olvidarse que en la Academia de Dibujo celebró sus sesiones el Congreso Nacional en 1848.

Como casas históricas hay que citar, además de las que ya he mencionado, la casa núm. 10 de la calle de Capuchinas que sirvió de prisión á Maximiliano; la núm. 10 de la 3ª calle de San Antonio, donde vivió el marqués de la Villa del Villar del Aguila; la núm. 7 de la Alhóndiga que perteneció al independiente Epigmenio González, y donde éste tuvo sus primeras reuniones con los que conspiraban en favor de la Independencia.

Por último, hay que citar el Palacio Federal que ocupa el lugar del antiguo templo y convento de S. Agus-

tín, y que será uno de los mejores edificios de la ciudad, y el elegante Palacio de Gobierno, situado frente al costado Sur del Jardín Zenea, y cuya construcción está paralizada.

La ciudad se provee de agua por medio de un magnífico acueducto que la trae de una alberca situada á 8 kilómetros al Noreste de la ciudad, el cual consta de 74 arcos de sillería; debajo de uno de ellos pasa la vía del Ferrocarril Central, y fué costeadado casi en su totalidad por D. Juan Antonio de Urrutia y Arana, Marqués de la Villa del Villar del Aguila. Duró su construcción de 26 de Diciembre de 1726 á 15 de Octubre de 1735.

También hacia el N.E. de la ciudad, tiene principio otro acueducto que comienza en el cerro de los Servines, y desde la presa del Salto del Diablo hasta la fábrica de Hércules, cuenta 257 arcos. Después se separa en la Presa de la Purísima, pone en movimiento á la fábrica de este nombre; se separa de nuevo en la presa de San Isidro, y se dirige á la fábrica de San Antonio, cuya maquinaria pone en movimiento, y luego se une el agua que conduce, al río.

La ciudad de Querétaro comprende 4,743 fincas repartidas en diez cuarteles, divididos en 155 manzanas. El número de las calles es de 116 y 14 callejuelas en dirección de Oriente á Occidente, y 111 calles y 19 callejuelas en dirección de Sur á Norte.

Cuenta con 30 fuentes públicas, siendo la más notable la de Neptuno.

Tres son las más importantes fábricas que hay en los alrededores de la ciudad: Hércules á 3,140 metros al Este, es la primera de la República por la magni-

ficencia del edificio; la Purísima y San Antonio, las tres de hilados y de tejidos de algodón. En Hércules hay además fábrica de gas hidrógeno, fundición de hierro y bronce y varios talleres.

Además se fabrican en Querétaro: aguardiente, cerveza, chocolate, fideos, jabón, velas de cera y de sebo, pábilo, cerillos, puros y cigarros, albayalde, sombreros corrientes, rebozos, objetos de talabartería, exquisitos dulces, siendo muy afamados los *camotes cubiertos*; aceites, ladrillos, harina de trigo, etc.

Sobre el río hay construidos tres sólidos puentes de sillería, llamados Puente Grande, de las Fábricas y San Sebastián.

Entre sus establecimientos balnearios hay que citar los medicinales de la quinta de Patehú, situados frente al puente del Ferrocarril Central sobre el río, y los de la Purísima.

Querétaro cuenta con poco más de 30,000 habitantes, y su comercio es de alguna importancia.

La Cañada, pueblo, cabecera de la municipalidad de su nombre, situado á los 20° 38' 36" de latitud Norte y á los 1° 10' 3" de longitud Oeste de México, á 8 kilómetros de Querétaro, con cuya ciudad está unido por medio del Ferrocarril Central y por un ferrocarril urbano. Tiene 2,000 habitantes. Este pueblo, situado en una bellísima cañada, llena de huertas y jardines y regada por el río de Querétaro, llama la atención por su perspectiva encantadora y por sus magníficos baños termales.

Hércules, pueblo situado en la cañada de Querétaro, con 9,000 habitantes. Debe su importancia á la suntuosa fábrica de hilados y tejidos de algodón llamada

"Hércules," construida en el antiguo Molino Colorado, y cuyo costo pasa de \$ 1,000,000. En ella trabajan más de 2,000 operarios.

El Pueblito ó Santa María del Pueblito, villa, cabecera de la municipalidad de su nombre, situada á los 19° 54' 36" y 1° 17' 8" de longitud Oeste de México, á 8 kilómetros al S.O. de Querétaro, á orillas del río del Pueblito, sobre el que hay construido un magnífico puente. Tiene 1,700 habitantes, y cuenta con un buen Santuario.

Santa Rosa de Jáuregui, pueblo, cabecera de la municipalidad de su nombre, situado á los 20° 47' 49" de latitud Norte y á los 1° 28' 42" de longitud Oeste de México, á 21 kilómetros de Querétaro, en la carretera de esta ciudad á Allende. Tiene 1,000 habitantes.

Habitantes.—La mayoría pertenece á la raza hispano-americana, es católica y habla el castellano. Hay algunos protestantes. Cuéntase, además, gran número de indios othomíes.

La sociedad queretana es ilustrada y progresista, y sus mujeres muy bellas y afables.

En Querétaro, la juventud cultiva con éxito la literatura y hay buenas publicaciones periódicas, entre las que merece citarse el periódico "La Sombra de Arteaga," por estar bastante bien escrito.

Industria.—Como ya he dicho, hay en los alrededores de la capital tres suntuosas fábricas de hilados y tejidos de algodón, Hércules, la Purísima y San Antonio, cuya producción anual asciende por término medio á 150,000 piezas de mantas que valen \$ 525,000. La última esta paralizada.

Hay en Querétaro: 9 fábricas de aguardiente, 3 de

cerveza, 2 de chocolate, 2 de cerillos, 20 de *dulces exquisitos*, 46 de rebozos, 1 de pábilo, 6 de fideos, 1 de albayalde, 13 de jabón, 4 de velas de cera, 7 de velas de sebo, 3 de tabacos labrados, 3 de sombreros corrientes, 1 de fustes, y 3 molinos de aceites. Además cuenta la ciudad con 286 establecimientos industriales.

Los habitantes se dedican también á la agricultura, la horticultura, la jardinería, la minería, la ganadería en pequeña escala, al comercio y á la minería.

En la hacienda del Batán hay una fábrica de papel corriente, llamada "La Queretana."

Comercio.—Querétaro es una importante plaza de comercio situada en la línea del Ferrocarril Central, y la principal ciudad mercantil del Estado.

Exporta para México: harinas, trigo, frutas, maíz, maderas, dulces, é importa abarrotes, ferretería, mercería, ropa, tabacos, café, azúcar, drogas, muebles, libros, cristal y loza, etc.

De Michoacán importa ganados y maderas, y de Guanajuato frutas y cereales. Mantiene un activo comercio con San Juan del Río y Tolimán, así como con Allende é Iturbide.

Por medio del Ferrocarril Central se comunica con casi toda la República y los Estados Unidos.

Los viajeros americanos que visitan á Querétaro buscan con solicitud los afamados *ópalos finos* de Esperanza y los exquisitos dulces queretanos.

El movimiento mercantil del distrito puede estimarse en poco más de cinco millones de pesos al año.

Ferrocarriles.—El Ferrocarril Central atraviesa el distrito de Sureste á Occidente, cruzando primero por el valle de Querétaro, pasando por la vertiente izquier-

da de la barranca de Saldarriaga, luego cruza el río de Querétaro en tres puntos, sigue la Cañada durante una extensión de 12 kilómetros, cruza de nuevo el río frente á la quinta de Patehé, costea las colinas que rodean á la ciudad, y después de pasar bajo uno de los arcos del acueducto, toca en la Alameda de Querétaro, donde tiene su estación. Luego sigue en línea recta, en dirección de Oriente á Occidente, hasta las Adjuntas donde se unen los ríos de Querétaro y el Pueblito, atraviesa la vía el río, y continúa por el lado Norte de las cajas de agua de la hacienda de Castillo, penetrando en seguida al Estado de Guanajuato.

El Ferrocarril Central tiene estaciones en el distrito: en Hércules á 242 kilómetros de México y á 4 de Querétaro; y en esta ciudad á 246 kilómetros de la capital de la República.

El Pueblito queda á un lado de la vía, cerca del kilómetro 254.

Gobierno.—En Querétaro residen los Supremos Poderes del Estado, esto es, el Gobernador, la Legislatura y el Tribunal Superior de Justicia.

Además, reside un Prefecto Político que administra el distrito y hay Subprefectos en La Cañada, El Pueblito y Santa Rosa, nombrados todos por el Gobernador del Estado, quien puede removerlos libremente.

En cada una de las cuatro cabeceras de municipalidad hay un Ayuntamiento electo popularmente cada año. El Ayuntamiento de Querétaro se compone de 13 regidores y 2 síndicos.

Hay Jueces del Registro Civil en La Cañada, El Pueblito y Santa Rosa.

Para el resguardo de la ciudad cuenta esta con

un cuerpo de policía y para el del distrito con 985 agentes.

En Querétaro hay un Juez de letras de lo Civil y otro de lo criminal y 4 jueces de paz, y en las otras tres cabeceras de municipalidad, hay en cada una de ellas 2 jueces de paz.

Beneficencia pública.—En Querétaro se halla á cargo de la Junta Vergara la que administra el Hospicio Vergara y el Hospital que hay en dicha ciudad.

Instrucción pública.—En Querétaro existe para la instrucción secundaria y profesional el Colegio Civil, en el cual se enseñan las materias preparatorias y las profesionales necesarias para las carreras de Abogado, Notario público, Ingeniero y Farmacéutico. Este colegio lo sostiene el Estado, y á él concurren por término medio 120 alumnos. Hay en este establecimiento un Observatorio Meteorológico, buenos gabinetes de física, química é historia natural, y una biblioteca que cuenta con 7,698 volúmenes.

Existen además en el distrito del Centro: el Seminario Conciliar al que concurren 108 alumnos, el Liceo Católico, el Colegio Pío Mariano, el Colegio de San Luis Gonzaga que es además Escuela Normal, y la Academia de Adultos.

El Estado sostiene cuatro escuelas primarias para niños y seis para niñas, en Querétaro; una para niños en cada uno de los siguientes lugares: San Pablo, Magdalena, Carrillo, Retablo, La Cañada, Hércules, Pueblito y Santa Rosa, y una para niñas en estas últimas cuatro poblaciones.

A ellas concurren, por término medio, 884 alumnos y 785 alumnas.

Cuenta Querétaro con una Academia de Dibujo para niñas y niños.

En el distrito hay 34 escuelas primarias particulares para niños y niñas, á las que concurren 1,026 alumnos.

Número total de escuelas primarias: 56.—Asistencia media: 2,695 educandos.

Valor de la propiedad.—En el distrito hay 2,222 fincas urbanas exceptuadas del pago de contribución, que valen \$ 572,443, y 4,012 no exceptuadas, cuyo valor es de \$ 2,988,149.—Total: 6,234 fincas urbanas que representan un valor de \$ 3,560,592.

El valor de la propiedad rústica del distrito es el siguiente: un rancho y 372 terrenos exceptuados, que valen \$ 38,605, y 59 haciendas, 22 ranchos y 50 terrenos no exceptuados cuyo valor es de \$ 2,206,730.—Total: 59 haciendas, 23 ranchos y 422 terrenos que representan un valor de \$ 2,245,335.

Valor total de la propiedad rústica y urbana del distrito: \$ 5,805,927.

Sólo el valor de la fábrica de Hércules pasa de \$ 1,000,000, por lo que supongo que esta cifra es aproximada.

20.—DISTRITO DE AMEALCO.

Límites.—Al Norte, el distrito de Querétaro; al Nordeste y al Este, el de San Juan del Río; al Este y al Sureste, el Estado de México; al Sur, el de Michoacán; al Suroeste y al Oeste, el de Guanajuato, y al Noroeste el distrito del Centro.

Superficie.—1,387 kilómetros cuadrados.